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CONSELHO UNIVERSITÁRIO DA UTFPR 2 

 3 

Aos vinte dias do mês de dezembro de dois mil e dezesseis, reuniu-se o Conselho 4 

Universitário, na sala de Reuniões da Reitoria da Universidade Tecnológica Federal 5 

do Paraná - UTFPR, Bloco J1, sita na Rua Desembargador Westphalen, número 6 

seiscentos e trinta e sete, Curitiba, às catorze horas, tendo como Presidente o 7 

Magnífico Reitor, Luiz Alberto Pilatti, os Conselheiros Titulares: Alfredo de Gouvea, 8 

André Luis Dresch, Antonio Gonçalves, Antonio Augusto de Paula Xavier, Carlos 9 

Alberto Mucelin, Carlos Henrique Mariano, Cesar Augusto Tacla, Cezar Augusto 10 

Romano, Douglas Paulo Bertrand Renaux, Elaine Cristina Ferruzzi, Elsa Moreira, 11 

Fernando César Manosso, Guilherme de Narde, Guilherme Luiz Frufrek, Humberto 12 

Remigio Gamba, Jeferson Ferreira de Deus, Marcelo Guelbert, Nanci Stancki da 13 

Luz, Rafael Cardoso, Sandroney Fochesatto, Sonia Maria Rodrigues, Valdir 14 

Fernandes, Vanessa Ishikawa Rasoto, Vilson Luiz Dalle Mole, Weslei Trevisan 15 

Amancio, e os Conselheiros Suplentes: Cláudio Leones Bazzi, Marcelo Ferreira, 16 

Cristiane Regina Budziak. Havendo trinta e seis Conselheiros presentes, o 17 

Presidente iniciou a reunião agradecendo a presença dos conselheiros e declarou 18 

aberta sessão. Em seguida, o Presidente apresentou as justificativas de ausência 19 

dos Conselheiros: Denyze Cristina Lorenzon Ruckl, em férias regulamentares, e 20 

sua suplente Maristela Massaro Carrara Bruneri, em viagem de trabalho pelo 21 

SESC-PR; Devanil Antonio Francisco, por compromissos no Câmpus Cornélio 22 

Procópio, e seu suplente Eurico Pedroso de Almeida Júnior, por compromissos 23 

particulares; Heron Oliveira dos Santos Lima, em férias regulamentares, e seu 24 

suplente Alex Sandro de Medeiros, por compromissos agendados anteriormente; 25 

José Airton Azevedo dos Santos, por problemas de saúde com familiar próximo; 26 

Márcio Roberto Guizzo, por motivos particulares; Neri Santos Vargas, em férias 27 

regulamentares; Remi Stelmach e seu suplente Paulo Roberto Morais, por estarem 28 

em viagem a serviço da FECEP, em União da Vitória-PR e Guaratuba-PR, 29 

respectivamente. Neste momento, o Conselheiro Cezar Augusto Romano lembrou 30 

que as justificativas de ausência dos Conselheiros já foram objetos de discussão 31 

na reunião anterior do Conselho assim, sugeriu que os motivos “compromissos 32 

agendados anteriormente” ou “compromissos particulares” não sejam aceitos como 33 

justificativas de ausências, visto que o comparecimento às reuniões do Conselho 34 

Superior da Universidade é preferencial a qualquer outra atividade universitária, 35 

conforme estatuto da UTFPR. Desta forma, o Presidente colocou em regime de 36 

votação as justificativas de ausências, individualmente. Ato contínuo, foram aceitas 37 

as justificativas dos seguintes Conselheiros: Denyze Cristina Lorenzon Ruckl e de 38 

sua suplente Maristela Massaro Carrara Bruneri; Devanil Antonio Francisco, Heron 39 

Oliveira dos Santos Lima e de seu suplente Alex Sandro de Medeiros, José Airton 40 

Azevedo dos Santos, Neri Santos Vargas e de Remi Stelmach e seu suplente Paulo 41 

Roberto Morais. Os Conselheiros a seguir não tiveram as suas justificativas aceitas: 42 

Eurico Pedroso de Almeida Júnior (suplente); Márcio Roberto Guizzo (titular). Não 43 

enviaram justificativas os Conselheiros Gilberto Cruz Rauta Júnior, Nelson Luiz 44 

Bonardi, Carlos Eduardo Cantarelli e Filipe Cassapo. Dando continuidade, o 45 
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Presidente parabenizou os Conselheiros aniversariantes do mês de dezembro. 46 

EXPEDIENTE: O Presidente pediu a inclusão de pauta referente ao Calendário das 47 

reuniões ordinárias do Conselho Universitário (COUNI) para o ano de 2017. 48 

Calendário este que deverá ser aprovado sempre na última reunião do Conselho 49 

Universitário, conforme prevê o seu Regulamento, no Art. 18, parágrafo primeiro. A 50 

inclusão solicitada foi aprovada e na continuidade passou-se as discussões de 51 

datas. Após os debates, foi aprovado pelos Conselheiros o calendário, com as 52 

reuniões ordinárias para o ano de 2017, nas seguintes datas: 24 (vinte e quatro) de 53 

março, 23 (vinte e três) de junho, 29 (vinte e nove) de setembro e, por sugestão do 54 

Conselheiro Sandroney Fochesatto, e acatada pela maioria dos presentes, a última 55 

reunião será em 18 (dezoito) de dezembro, ocorrendo próxima à reunião do 56 

Conselho de Planejamento e Administração (COPLAD), facilitando os 57 

deslocamentos dos Diretores-Gerais participantes dos dois Conselhos (COPLAD e 58 

COUNI). O Conselheiro Antonio Gonçalves, por questão de organização e 59 

planejamento, solicitou que as reuniões extraordinárias sejam comunicadas com 60 

antecedência. O Presidente esclareceu que na medida do possível, as 61 

convocações serão encaminhadas com 10 (dez) dias de antecedência. Ficou 62 

estabelecido, também, que a primeira reunião extraordinária do Conselho será em 63 

10 (dez) de fevereiro de 2017 (dois mil e dezessete). Na sequência, passou-se à 64 

aprovação da ata da trigésima sétima reunião extraordinária, ocorrida em 18 65 

(dezoito) de novembro de 2016 (dois mil e dezesseis), que estando em 66 

conformidade, foi aprovada por 33 (trinta e três) votos favoráveis e 1(uma) 67 

abstenção. COMUNICAÇÕES DA PRESIDÊNCIA: O Presidente iniciou as 68 

comunicações parabenizando o Câmpus Francisco Beltrão, pela organização e 69 

realização do XXI Seminário de Iniciação Científica e Tecnológica da UTFPR 70 

(SICITE), que aconteceu entre 09 (nove) e 11 (onze) de novembro, e do 6º 71 

Seminário de Extensão e Inovação (SEI), ocorrido entre 24 (vinte e quatro) e 25 72 

(vinte cinco) de novembro. Comunicou a seguir que aconteceu no Câmpus Ponta 73 

Grossa, a 5ª edição do SINECTE – Simpósio Nacional de Ensino e Tecnologia, 74 

entre os dias 24 (vinte e quatro) e 26 (vinte e seis) de novembro. Expôs que é o 75 

segundo evento mais importante do Brasil na área de ensino. O Presidente 76 

comunicou que no dia 15(quinze) de dezembro foi encerrada a greve dos servidores 77 

Técnicos-Administrativos. Informou, também, que no dia 21 (vinte e um) participará 78 

de reunião com a Coordenação do Sindicato dos Servidores Técnicos-79 

Administrativos. O Presidente, esclareceu, que a Advocacia Geral da União (AGU) 80 

publicou em Diário Oficial esclarecimento legal e jurídico que, a partir deste 81 

momento, não é facultativo ao Reitor discutir com as categorias o “corte do ponto”. 82 

O entendimento da AGU é que cabe ao Reitor, até os primeiros 30 (trinta) dias da 83 

greve fazer a negociação para compensação das horas não trabalhadas. Após, 84 

mesmo havendo negociação, ocorrerá o corte de 50% (cinquenta) do salário. A 85 

AGU afirma que a compensação deverá ser em horas, não existindo a 86 

compensação de serviço. O Presidente expôs que a UTFPR irá acatar estritamente 87 

a determinação da AGU. Ato contínuo informou, ainda, que no dia 26 (vinte e seis) 88 

de novembro foi celebrado o acordo de cooperação com a Universidade Nacional 89 

do Nordeste da Argentina. Os cursos contemplados foram Arquitetura, Engenharia 90 

Civil e Mecânica do Câmpus Curitiba. Comunicou, também, sobre a viagem para a 91 

República Dominicana, que aconteceu de 19 (dezenove) a 24 (vinte e quatro) de 92 

novembro. Tratou-se da reunião da Diretoria da Rede de Universidades 93 

Tecnológicas e Politécnicas da América Latina e do Caribe. Nesta reunião foi 94 

finalizado o estatuto da Rede e elaborado o plano de trabalho para o ano de 2017 95 

(dois mil e dezessete). É a primeira Rede de Universidades Tecnológicas no 96 

mundo, sendo a UTFPR um dos sete membros da Diretoria. Continuando suas 97 



comunicações, o Presidente relatou sobre sua viagem em missão institucional na 98 

Shinshu University, no Shibauru Institute de Technology, em Tóquio, e na 99 

Tokushima University, para prospectar parcerias com essas instituições japonesas. 100 

Destacou que teve a oportunidade de encontrar com dois alunos da UTFPR que 101 

estão desenvolvendo pesquisa em uma dessas Universidades, sob a orientação do 102 

prof. Fábio Kurt Schnaider. A instituição japonesa enfatizou que esses alunos são 103 

muito capacitados. Com esse acordo, serão novas oportunidades para nossos 104 

alunos com apoio do governo japonês. Encerrando os comunicados, o Presidente 105 

informou que, em decorrência de sua aposentadoria, a professora Cleonice 106 

Mendonça Pirolla deixará a secretaria do COUNI, e, seu lugar, assume a servidora 107 

Helia Aparecida Eduardo Nerborski. Terminados os Comunicados, iniciou-se os 108 

trabalhos. ORDEM DO DIA: PROCESSO N° 14/2016 - PROPOSTA PARA 109 

INDICAÇÃO DO DIRETOR SUPERINTENDENTE DA FUNDAÇÃO DE APOIO À 110 

EDUCAÇÃO, PESQUISA E DESENVOLVIMENTO CIENTÍFICO E 111 

TECNOLÓGICO DA UNIVERSIDADE TECNOLÓGICA FEDERAL DO PARANÁ 112 

(FUNTEF-PR) O Relator, Conselheiro, Valdir Fernandes, foi de parecer favorável à 113 

indicação do nome do professor Humberto Remígio Gamba para assumir a função 114 

de Diretor Superintendente da Fundação de Apoio à Educação, Pesquisa e 115 

Desenvolvimento Científico e Tecnológico da Universidade Tecnológica do Paraná- 116 

FUNTEF-PR. Ato contínuo expôs, ainda, que o professor Humberto Remigio 117 

Gamba possui notória participação na vida acadêmica e vasta experiência em 118 

cargos de Gestão na UTFPR, com formação de recursos humanos e produção 119 

científica. Na sequência, o Relator fez a síntese curricular, acrescentando no relato 120 

o currículo do professor indicado, disponível na Plataforma Lattes. Destacou que o 121 

professor Humberto Remigio Gamba possui 7 (sete) teses orientadas, 26 (vinte e 122 

seis) dissertações orientadas, 220 (duzentos e vinte) trabalhos publicados em 123 

congressos, 9 (nove) patentes e 30 (trinta) artigos publicados em periódicos 124 

científicos. Apresentando experiência alinhada ao perfil da FUNTEF-PR e 125 

condições de assumir o cargo de Diretor. Feita a exposição do parecer, iniciou-se 126 

a discussão da proposta. O Presidente destacou que esta é uma situação nova em 127 

face de adequação da exigência do Ministério Público. O Presidente informou, 128 

também, que na manhã deste dia 21 (vinte e um) de dezembro, foram empossados 129 

os Membros Curadores da FUNTEF-PR, dentre eles, 8 (oito) membros do COUNI. 130 

Ato contínuo, o Conselheiro Weslei Trevisan Amancio solicitou o esclarecimento da 131 

presidência sobre qual seria o quórum mínimo para aprovação desta proposta. O 132 

Presidente esclareceu que se necessita do quórum simples, ou seja, 50% 133 

(cinqüenta por cento) mais 1 (um) para aprovação. Não havendo mais 134 

manifestações, o Presidente colocou a proposta em votação, sendo aprovado, por 135 

maioria de votos e 3 (três) abstenções, o nome do professor Humberto Remígio 136 

Gamba para assumir o cargo de Diretor Superintendente da FUNTEF-PR. Ato 137 

contínuo, o Presidente passou ao próximo expediente: PROCESSO N° 15/2016: 138 

PROPOSTA DE OUTORGA DE TÍTULO DE PROFESSOR EMÉRITO (POST 139 

MORTEM) DA UNIVERSIDADE TECNOLÓGICA FEDERAL DO PARANÁ AO 140 

PROFESSOR ATAÍDE MOACYR FERRAZA. O Relator, Conselheiro Cezar 141 

Augusto Romano, procedeu à leitura de seu parecer, destacando que a proposta 142 

atende o que estabelece o Art. 4º do Regulamento para Processo de Concessão 143 

de Títulos Honoríficos da UTFPR, aprovado pela Deliberação nº 20/2014 do 144 

COUNI. O Relator destacou que se sentiu emocionado ao relembrar que foi o 145 

professor Ataíde Moacyr Ferraza que o indicou, pela primeira vez, relator de um 146 

Processo no Conselho Diretor, equiparado hoje ao COUNI, à época do CEFET-PR. 147 

O processo relatado foi a conversão do Curso de Tecnologia da Construção Civil, 148 

o quarto curso de Engenharia da Instituição e o primeiro na modalidade de 149 



Engenharia de Produção. Na sequência, o Relator fez a descrição da trajetória de 150 

vida do Professor Ataíde Moacyr Ferraza e na sua passagem pela nossa Instituição. 151 

O Relator solicitou que este relato seja incluído no Processo nº 15/2016-COUNI, 152 

junto ao Memorial descritivo. Solicitou, ainda, a correção do ano, da eleição que 153 

elegeu o Professor Ataíde Moacyr Ferraza para compor o Conselho Diretor. A 154 

Eleição aconteceu em 1995, no mês de setembro. Ele foi o membro mais votado. 155 

Solicitou, ainda correção da sigla do Programa de Pós-Graduação em Engenharia 156 

Elétrica e Informática Industrial (CPGEI) e não PPGTE, como consta na página 4 157 

(quatro), penúltima linha, do Processo nº 15/2016 - COUNI. Finalizando, o 158 

Conselheiro Cezar Augusto Romano emitiu parecer favorável à concessão de 159 

outorga do Título de Professor Emérito (post mortem) da UTFPR ao professor 160 

Ataíde Moacyr Ferraza. Feitas as correções pelo Conselheiro Relator, na 161 

sequência, a Conselheira Elsa Moreira sugeriu que seja nominado um ambiente da 162 

UTFPR com o nome do professor Ataide Moacyr Ferraza, como forma de enaltecer 163 

e preservar sua história na Instituição. Não havendo mais manifestações, o 164 

Presidente colocou a proposta em regime de votação. A proposta foi aprovada, por 165 

unanimidade de votos, concedendo o Título de Professor Emérito (Post Mortem) da 166 

UTFPR ao professor Ataíde Moacyr Ferraza. Ato contínuo passou-se ao 167 

PROCESSO N° 16/2016 - PROPOSTA DE OUTORGA DE TÍTULO DE 168 

PROFESSOR HONORIS CAUSA DA UNIVERSIDADE TECNOLÓGICA 169 

FEDERAL DO PARANÁ AO PROFESSOR DR. MARCO ANTONIO MOREIRA. O 170 

Relator, Conselheiro Jeferson Ferreira de Deus, inicialmente agradeceu a 171 

oportunidade e tarefa de relatar a referida proposta. Expôs, também, que o 172 

Professor Marco Antonio Moreira é uma personalidade preocupada com a carência 173 

de formação de docentes na área das licenciaturas. Ato contínuo, o Relator 174 

procedeu a leitura de seu relato. Em discussão da proposta, houve a manifestação 175 

do Conselheiro Valdir Fernandes, sugerindo a retirada da informação que o 176 

Programa de Pós-Graduação do Câmpus Ponta Grossa teve o primeiro doutorado 177 

acadêmico do país, página 4 (quatro), segundo parágrafo. O Presidente também 178 

sugeriu a retirada dessa informação. O Conselheiro Relator concordou com a 179 

alteração no relato. Não havendo mais manifestações, o Presidente colocou a 180 

proposta em regime de votação. A proposta foi aprovada, por unanimidade de 181 

votos, concedendo o Título de Professor Honoris Causa da UTFPR ao prof. Dr. 182 

Marco Antonio Moreira. O Presidente enfatizou que estes títulos, discutiddos nesta 183 

reunião, são os primeiros destas categorias concedidos na UTFPR. Sendo um 184 

importante momento institucional o reconhecimento da importância dessas 185 

pessoas que fizeram história. Lembrou, ainda, que no ano de 2015 (dois mil e 186 

quinze), tivemos apenas a concessão do Título de Doutor Honoris Causa. Ato 187 

contínuo passou-se ao PROCESSO N° 17/2016 - PROPOSTA DE OUTORGA DO 188 

TÍTULO DE MÉRITO UNIVERSITÁRIO DA UNIVERSIDADE TECNOLÓGICA 189 

FEDERAL DO PARANÁ AO PROFESSOR MAX SCHAEGGER. O Relator, 190 

Conselheiro Rafael Cardoso, fez a leitura do seu parecer e concluiu que, dada a 191 

importância à relevância dos serviços prestados pelo prof. Max Schaegger para a 192 

instituição, é favorável a concessão do Título de Mérito Universitário da UTFPR ao 193 

proposto. Destarte, iniciou-se a discussão da proposta apresentada pelo Relator. 194 

Após várias manifestações favoráveis a concessão, passou-se a votação. A 195 

proposta foi aprovada, por unanimidade de votos, concedendo o Título de Mérito 196 

Universitário da UTFPR ao prof. Max Schaegger. Ato contínuo, o Presidente passou 197 

ao próximo expediente: PROCESSO N° 18/2016: PROPOSTA PAINT 2017 - 198 

PLANO ANUAL DE AUDITORIA INTERNA DA UNIVERSIDADE TECNOLÓGICA 199 

FEDERAL DO PARANÁ. O Relator, Conselheiro André Luis Dresch, iniciou a 200 

leitura de seu relato. Na continuidade, seguiu-se ao debate da proposta. O 201 



Conselheiro Cezar Augusto Romano evidenciou a importância de trazer as ações 202 

descritas no PAINT para a rotina da UTFPR e questionou como os membros do 203 

COUNI podem contribuir. A Conselheira Elsa Moreira sugeriu que cada Diretor de 204 

Câmpus, junto com sua equipe, elabore uma matriz de risco para auxiliar o Auditor 205 

Chefe no seu trabalho de auditoria, detectando possíveis distorções ou desvios. 206 

Expôs, ainda, que a Auditoria Interna não consegue auditar todos os processos da 207 

Universidade, trabalhando, então, por amostragem. O Presidente agradeceu a 208 

sugestão da Conselheira Elsa Moreira, e destacou que o Auditor-Chefe faz, 209 

anualmente, consulta aos Diretores Gerais questionando quais temas gostariam da 210 

atuação da Auditoria. O Presidente enfatizou que irá solicitar ao Chefe da Auditoria 211 

que, no próximo ano, encaminhe, também, esta solicitação aos membros do 212 

COUNI, para que possam contribuir com o trabalho da Auditoria Interna da UTFPR. 213 

Na sequência houve a manifestações do Conselheiro Wilson Dalle Mole, que 214 

enfatizou a necessidade de aumentar o corpo técnico da Auditoria Interna. 215 

Enfatizou, ainda, que a atividade de auditoria é essencial para manter a imagem da 216 

nossa Instituição perante à sociedade. Após as manifestações, passou-se a 217 

votação da proposta PAINT 2017 - Plano Anual de Auditoria Interna da UTFPR. A 218 

proposta foi aprovada, por unanimidade de votos, sendo aprovado o Plano Anual 219 

de Auditoria Interna da UTFPR para o ano de 2017(dois mil e dezessete). Na 220 

continuidade, seguiu-se ao debate do último expediente: PROCESSO N° 19/2016: 221 

PROPOSTA DE REGULAMENTO DA ELEIÇÃO EXTEMPORÂNEA PARA 222 

ESCOLHA DOS REPRESENTANTES, TITULAR E SUPLENTE, DO CÂMPUS 223 

GUARAPUAVA, PARA MANDATO INTERINO, AO CONSELHO 224 

UNIVERSITÁRIO DA UNIVERSIDADE TECNOLÓGICA FEDERAL DO PARANÁ. 225 

O Relator, Conselheiro Marcelo Guelbert, fez a leitura do seu parecer, sendo 226 

favorável à aprovação proposta de Regulamento da Eleição Extemporânea para 227 

escolha dos representantes, titular e suplente, do Câmpus Guarapuava, Para 228 

Mandato Interino, ao COUNI da UTFPR. O Presidente abriu a palavra para os 229 

Conselheiros, não havendo manifestações, passou-se a votação. A proposta foi 230 

aprovada por unanimidade. Encerrado a Sessão passou-se às COMUNICAÇÕES 231 

DOS CONSELHEIROS: Não houve. Não havendo mais nada a tratar, o presidente 232 

encerrou a reunião, desejando uma boa viagem de retorno aos Câmpus para 233 

aqueles que fossem realizar o deslocamento, dando, em seguida por encerrada a 234 

reunião da qual, eu, Helia Aparecida Eduardo Nerborski, secretária, lavrei a 235 

presente Ata, que vai assinada por mim, pelo presidente e pelos Conselheiros 236 

presentes assim nominados:  237 
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